

Sous-section 6.—Matériaux de construction

L'activité de la construction au Canada depuis quelques années maintient la production de matériaux de construction à un niveau élevé. La valeur totale de la production a atteint le chiffre record de \$400,441,081 en 1964. Au point de vue de la valeur, le ciment constitue le plus important des matériaux de construction; viennent ensuite le sable et le gravier, la pierre, les argileux et la chaux. Les progrès réalisés par ces industries en 1964 sont mentionnés dans la revue, pp. 611-612.

Ciment.—Les expéditions de ciment au Canada ont atteint un sommet sans précédent en 1964, soit 10 p. 100 au-dessus du record précédent marqué en 1963. La consommation, poursuivant la hausse presque constante au cours des dix années, a aussi culminé en 1964. L'Ontario a fourni 38 p. 100 et le Québec 33 p. 100 des expéditions globales (7,745,000 tonnes); toutes les autres provinces, sauf l'Île-du-Prince-Édouard et la Nouvelle-Écosse, ont assuré le reste.

28.—Expéditions des producteurs de ciment, valeur, importations, exportations et consommation apparente, 1955-1964

NOTA.—Les chiffres à compter de 1910 sont donnés dans le tableau correspondant des *Annuaire*s précédents, à partir de l'édition de 1939.

Année	Expéditions (ciment vendu ou utilisé)		Importations ¹ tonnes	Exportations tonnes	Consomma- tion apparente ² tonnes
	tonnes	\$			
1955.....	4,404,480	65,650,025	517,890	168,907	4,753,463
1956.....	5,021,683	75,233,321	677,616 ³	124,561	5,574,738
1957.....	6,049,098	93,167,477	92,380	338,316	5,803,162
1958.....	6,153,421	96,414,142	41,550	141,250	6,053,721
1959.....	6,284,486	95,147,798	29,256	303,126	6,010,616
1960.....	5,787,225	93,261,473	22,478	181,117	5,628,586
1961.....	6,205,948	103,923,644	1,381	249,377	5,957,952
1962.....	6,878,729	113,233,726	2,973	219,164	6,662,538
1963.....	7,013,662	118,614,929	160	272,803	6,741,019
1964.....	7,744,516	133,087,366	250	297,669	7,447,097

¹ Ciment Portland ordinaire.
le clinker (non blanc) importé.

² Expéditions plus importations, moins exportations.

³ Y compris

Sable et gravier.—Les dépôts de sable et de gravier sont nombreux dans l'Est du Canada, sauf dans l'Île-du-Prince-Édouard, où le gravier est rare. L'approvisionnement local en matières de ce genre est ordinairement tiré des gisements les plus proches puisque le prix exigé du consommateur est surtout régi par les frais de transport, ce qui explique le grand nombre de petites carrières et le petit nombre de grands établissements. Chaque province, excepté le Nouveau-Brunswick et l'Île-du-Prince-Édouard, produit du sable agglutiné naturel, mais les sables convenant particulièrement à certaines industries commandent un prix beaucoup plus élevé que le sable ordinaire. La majeure partie de la production du sable et gravier sert à l'amélioration des routes, aux ouvrages en béton et au ballastage des voies ferrées. La plupart des usines commerciales sont outillées pour la fabrication du gravier concassé, produit qui peut rivaliser avec la pierre concassée. Les expéditions de 1964 n'ont guère varié sur celles de 1963.